

Beispiele für Textzitate

JONAS, Hans: Das Prinzip Verantwortung. Versuch einer Ethik für die technologische Zivilisation. Frankfurt: Suhrkamp 1984, S.7:

„Der endgültig entfesselte Prometheus, dem die Wissenschaft nie gekannte Kräfte und die Wirtschaft den rastlosen Antrieb gibt, ruft nach einer Ethik, die durch freiwillige Zügel seine Macht davor zurückhält, dem Menschen zum Unheil zu werden. Dass die Verheißung der modernen Technik in Drohung umgeschlagen hat, oder diese sich mit jener unlösbar verbunden hat, bildet die Ausgangsthese des Buches; Sie geht über die Feststellung physischer Bedrohung hinaus. Die dem Menschenglück zgedachte Unterwerfung der Natur hat im Übermaß ihres Erfolges, der sich nun auch auf die Natur des Menschen selbst erstreckt, zur größten Herausforderung geführt, die je dem menschlichen Sein aus eigenem Tun erwachsen ist. Alles daran ist neuartig, dem Bisherigen unähnlich, der Art wie der Größenordnung nach: Was der Mensch heute tun kann und dann, in der unwiderstehlichen Ausübung dieses Könnens weiterhin zu tun gezwungen ist, das hat nicht seinesgleichen in vergangen er Erfahrung. Auf sie war alle bisherige Weisheit über rechtes Verhalten zugeschnitten. Keine überlieferte -Ethik belehrt uns daher über die Normen von 'Gut' und 'Böse', denen die ganz neuen Modalitäten der Macht und ihrer möglichen Schöpfungen zu unterstellen sind. Das Neuland kollektiver Praxis, das wir mit der Hochtechnologie betreten haben, ist für die ethische Theorie noch ein Niemandsland. ..."

Wörtliche Übernahme

... Die Grenzen und Gefahren der gegenwärtigen Hochtechnologie fordern auch für Hans JONAS Konsequenzen: „Der endgültig entfesselte Prometheus, dem die Wissenschaft nie gekannte Kräfte und die Wirtschaft den rastlosen Antrieb gibt, ruft nach einer Ethik, die durch freiwillige Zügel seine Macht davor zurückhält, dem Menschen zum Unheil zu werden.“¹⁷ Deshalb ist die Frage zu stellen, ob

17. JONAS, Hans: Das Prinzip Verantwortung. Versuch einer Ethik für die technologische Zivilisation. Frankfurt: Suhrkamp 1984, S.7.

Inhaltliche Übernahme

Die Grenzen und Gefahren der gegenwärtigen Hochtechnologie fordern eine freiwillige Beschränkung des vom Menschen technisch Machbaren.¹⁷ So verbindet sich die Frage nach der Technik mit einer ethischen. ...

17. JONAS, Hans: Das Prinzip Verantwortung. Versuch einer Ethik für die technologische Zivilisation. Frankfurt: Suhrkamp 1984, S.7.

Kommentierende Übernahme

Dynamisierung von Fortschritt und Technik verlangen eine neue Anpassung des individuellen Ethos gegenüber der Natur und der Welt.¹⁷ Wer von Genmanipulation, Euthanasie und Kernteilung lernt, ist dazu aufgerufen, Stellung zu nehmen und diese auch zu behalten. Und die Schule ist aufgerufen, den Einzelnen dazu fähig zu machen, besser: fähig werden zu lassen, diese Stellung in Ehrfurcht vor der Natur, der Gemeinschaft, vor sich selbst und vor Gott zu beziehen. ...

17. „Der endgültig entfesselte Prometheus. dem die Wissenschaft nie gekannte Kräfte und die Wirtschaft den rastlosen Antrieb gibt, ruft nach einer Ethik, die durch freiwillige Zügel seine Macht davor zurückhält, dem Menschen zum Unheil zu werden.“ Drastische Worte wählt Hans JONAS. um die Neuartigkeit und den qualitativen Sprung aufzuzeigen. durch den die Gegenwart den Menschen in eine neue Qualität der Verantwortung drängt. Für JONAS scheint die Utopie des Komparativen in die Nähe der Realität zu rücken, was den Menschen zu einem „Fortschritt mit Vorsicht“. zur „Bescheidung in den Zielen gegen die Unbescheidenheit der Utopie“ u.a.m. bindet JONAS, Hans: Das Prinzip Verantwortung. Versuch einer Ethik für die technologische Zivilisation. Frankfurt: Suhrkamp 1984, S.7.

Innere Zitierweise

Der Aufruf des Hans JONAS zur Selbstbescheidung angesichts der gegenwärtig expandierenden Hochtechnologie¹⁷ des Menschen lässt die biblische Weisung an den Menschen, sich die Erde untertan zu machen¹⁸, in neuem Licht erscheinen....

17. JONAS, Hans: Das Prinzip Verantwortung. Versuch einer Ethik für die technologische Zivilisation. Frankfurt: Suhrkamp 1984, S.7.

18. Vgl. Gen. 1,28.

Ellipsen

... Die Grenzen und Gefahren der gegenwärtigen Hochtechnologie fordern auch für Hans JONAS Konsequenzen: „Der endgültig entfesselte Prometheus ... ruft nach einer Ethik, die durch freiwillige Zügel davor zurückhält ... zum Unheil zu werden...“¹⁷ Deshalb ist die Frage zu stellen, ob ...

17. JONAS, Hans: Das Prinzip Verantwortung. Versuch einer Ethik für die technologische Zivilisation. Frankfurt: Suhrkamp 1984, S.7.

Interpolationen

... Die Grenzen und Gefahren der gegenwärtigen Hochtechnologie fordern auch für Hans JONAS Konsequenzen: „Der endgültig entfesselte Prometheus (der mythische Ur-Rebell und Vorkämpfer gegen die Götter), dem die Wissenschaft nie gekannte Kräfte und die Wirtschaft den rastlosen Antrieb (!) gibt, ruft nach einer Ethik, die durch freiwillige Zügel (!) seine Macht davor zurückhält, dem Menschen zum Unheil zu werden. „Deshalb ist die Frage zu stellen, ob ...

17. JONAS, Hans: Das Prinzip Verantwortung. Versuch einer Ethik für die technologische Zivilisation. Frankfurt: Suhrkamp 1984, S.7.

Hervorhebung von längeren Zitaten

... Die Grenzen und Gefahren der gegenwärtigen Hochtechnologie fordern auch für Hans JONAS Konsequenzen:

„Der endgültig entfesselte Prometheus, dem die Wissenschaft nie gekannte Kräfte und die Wirtschaft den rastlosen Antrieb gibt, ruft nach einer Ethik, die durch freiwillige Zügel seine Macht davor zurückhält, dem Menschen zum Unheil zu werden.“¹⁷

Deshalb ist die Frage zu stellen, ob ...

17. JONAS, Hans: Das Prinzip Verantwortung. Versuch einer Ethik für die technologische Zivilisation. Frankfurt: Suhrkamp 1984, S.7.